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「所有巴黎綜合理工的學生都找得到工作嗎？」康城（Caen）

Victor-Hugo 高中一個學生如此問道。這個問題讓全班都笑了。「平

均而言，他們一個月之內會找到。」Flora Aubert 回答。Flora 是巴

黎綜合理工學院的女學生，12月 19日，她和兩位同學來到康城（Caen）

這所高中，為的是告訴這些理工科預備班第一年的學生：「是的，外

省的學生也可以成功通過入學考，進入這間知名的工程學院。」 

這的確是事實。大巴黎地區的人口佔全法國的 16％，而 2014 年

進入巴黎綜合理工的學生有四分之三來自該地區。當然，其中有些人

其實是從外省來到大巴黎地區就讀預備班的，這種情形佔了一半，但

離理想還差得很遠。 

這就是為什麼巴黎綜合理工要讓學生去全國各地向外省的預備

班生宣傳。這些預備班的學生根本不敢夢想進入巴黎綜合理工。擁有

207 名預備班生（三分之一是獎學金生）的 Victor-Hugo 高中，近年

來成功地將一些學生送入巴黎綜合理工。 

這次訪問該校的三名學生中就有一名出身該校。「是老師們鼓勵

我去參加入學競試的，」Henri Her 說：「我起初也不相信，但我告

訴自己，也許會成功也說不定，之後我真的入選了。就算你覺得不會

成功，你也一定要先報名參加考試，你必須勇於嘗試。入學競試本身

有時並非最大的障礙，『這不是我能念的學校』這個想法才是最該被

消除的。」 

敢嘗試巴黎綜合理工嗎？「我敢。自從他們的經驗分享之後，我

就給自己定了這個目標。」17 歲的 Léonard Laval-Sebire 說。在他

身旁，18 歲的 Louis Augustin 則感到迷惘：「我不敢考慮巴黎綜合

理工，因為我的程度不夠。看到 Victor-Hugo 高中的學生也能進入巴

黎綜合理工的確令人很欣慰，這表示人人都有機會。但我一直告訴自

己這並不是我能進入的...」 

Victor-Hugo 高中的預備班數學老師 Franck Lesieur 表示，有

些學生會畫地自限。「我有至少三、四名程度夠水準的學生，但他們

卻不打算參加考試。我們必須不斷努力，說服他們報名知名高等學院

的入學競試。」是因為缺乏野心嗎？「是的，但並非只有這一個原因。」 

「巴黎的優秀高中都在為最好的高等學院做準備。」Léonard 說。

他的朋友 Louis 補充：「那些學校招收的學生都是從幼稚園就開始經

過層層篩選。」Léonard 再接著說：「大家都是相同的課綱。但巴黎

的學生很早就開始準備考試。有些高中的最後一個學期三月就結束

了，然後他們就開始準備預備班的課程。」 



 

巴黎綜合理工的軍事特色讓很多學生認為該校並不適合自己。

「就我所知，課程中有六個月的服役期，六個月可長可短啊。」

Victor-Hugo 高中的學生 Sophie Couvreur 擔心地說。巴黎綜合理工

的訪問學生 Nicolas Paliod 答道：「不用害怕軍事課程。確實是有

些儀式，但基本上沒什麼束縛。」 

至於嚴格意義上的軍事實習，其實只有一個月，除非學生想要參

與更久。「我是這三名學生中唯一服役六個月的，」Flora Aubert

說：「我是真的喜歡。我想要上船，所以我選擇了海軍。我在海上與

部隊一起待了一個月，過他們過的生活。」 

Sophie 想要念物理、化學和生物，而且她目標鎖定巴黎高等物

理化工學院(ESPCI)。至於巴黎綜合理工學院，「我暫時先把這個可

能性放在一邊。它的入學競試很大程度是針對巴黎的預備班學生。不

過，大家都說我有這個能力念...我想，我需要的就是相信自己...」

Sophie 懷疑地說，然而這也可能表示她已經下定決心了。 
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